

# La fuga del Kronprinz - China no ha firmado la paz

Poincaré despide a Wilson

París, 15.—Poincaré y su señora ofrecieron en el palacio del Eliseo una comida en honor de Wilson y su señora, así como de los delegados a la Conferencia que firmaron los preliminares de paz. Asistieron todas las personalidades de más relieve que están actualmente en París, tanto extranjeras como francesas. Poincaré en su discurso rindió a Wilson su homenaje de admiración por el espíritu de alta justicia que anima al primer ciudadano de Estados Unidos, a la vez que se congratuló por la profunda amistad que liga a las dos grandes repúblicas de Europa y América. Declaró que debemos continuar estrechamente unidos para el futuro, con el fin de poder cosechar los frutos de la victoria que obtuvimos juntos si no queremos que lo único que tengamos mañana sea nada más que un simple *chiffon de papier*.

La Conferencia de Paz no suspenderá sus labores

París.—Los trabajos de la Conferencia de Paz no serán interrumpidos por la firma del tratado con Alemania, y a pesar de que Wilson y Lloyd George hayan salido de París. Los Jefes de Gobierno delegaron sus poderes en uno de los miembros de la Conferencia y así, Balfour reemplazará a Lloyd-George y Lansing a Wilson. Desde el lunes pasado la Conferencia volvió a ocuparse del tratado con Austria, a la vez que iniciaron las conversaciones preliminares de los tratados con Bulgaria y Turquía. Se cree que también concluirán los arreglos de orden colonial que el Consejo de los Cuatro no tuvo tiempo de concluir.

Las demandas austriacas

París.—Siguiendo las instrucciones recibidas de Viena por el Canciller Renner que se hospeda en Saint Germain, la misión austriaca dirigió una nota a la Conferencia de Paz pidiendo la supresión del artículo 49 del tratado propuesto a Austria, según el cual los bienes comunes de la antigua monarquía austro-húngara deben ser divididos entre los distintos estados que la formaron, quedándose cada uno de estos estados en posesión de lo que actualmente tienen de estas riquezas dentro del territorio que a cada uno corresponde. Renner declaró que el aceptarse esta disposición equivaldría a decretar la ruina completa de Viena. Además, pide la creación de un comité especial bajo la Presidencia de las Grandes Potencias de la Entente, para reglamentar estas cuestiones sin que sus decisiones sean obstáculo para detener la firma del tratado de paz. Renner agregó que a pesar de sus incapacidades para satisfacer prontamente las obligaciones impuestas por las Potencias aliadas, Austria no rehuirá y se empeñará en este cumplimiento; no piden otra cosa más que se deje al pueblo austriaco vivir y trabajar.—Havas.

El final del discurso de Poincaré

París.—En su discurso en el Eliseo Poincaré expuso su voluntad de hacer triunfar los principios de la Sociedad de las Naciones y agregó que los hechos de haber sido echados a pique unos barcos alemanes por sus propios equipos, haber sido quemadas algunas fronteras francesas, y el extraño rumor bélico por el lado de las fronteras de Polonia re-

cién resucitada a la vida de los pueblos libres, no significan en manera alguna ninguna cosa y no se volverán a repetir jamás. Las revelaciones que estos hechos hacen a Europa, hechos consumados en víspera de ser firmado el tratado de paz, obligan a velar cuidadosamente ciertas manos criminales que tratan de volver a encender la llamarada que nosotros hemos tratado de apagar. Terminó diciendo que así como la armonía de las voluntades de los más nobles países había ganado la guerra, así la unión de los corazones debía ahora mantener la paz; que levantaba su copa en honor del Presidente Wilson y su señora y por la inmortalidad de la armonía franco-americana y la indestructible unión de todas las naciones aliadas y asociadas.—Havas.

La evasión del Kronprinz

París, 15.—Muchos de los diarios parisienses dudan de la efectividad de la anunciada evasión del Kronprinz. «Le Matin» observa que el ex-príncipe here-

dero no tendría ningún interés en evadirse de Holanda, puesto que el tratado de Paz lo garantiza, y que en cambio, si volviera a Alemania podría perfectamente figurar en las listas de personajes cuya entrega va a pedir la Entente. «Le Figaro» hace notar que esta pretendida evasión bien puede ser únicamente una fuga, como en el juego de escondite, sobre el mismo territorio holandés.—Havas

Las Potencias se dirigen a Holanda

París, 15.—Todos los diarios anuncian que las cuatro grandes potencias de la Entente han decidido llamar conjuntamente la atención del Gobierno de los Países Bajos sobre las trascendentales consecuencias que podría traer la evasión anunciada del Kronprinz si ella existiese, a la vez que le ruegan se sirva estrechar la vigilancia del ex-Kaiser Guillermo.—Havas.

El Kronprinz quieto y tranquilo

París, 16.—Anuncian a última hora de La Haya que el Ministro del Interior

ha hecho publicar un informe diciendo que esta mañana el Kronprinz se encontraba tranquilo en su castillo de Wirringen.—Havas.

Las razones de China para no firmar el Tratado

París, 15.—La delegación china publicó una declaración explicando los motivos que ha tenido China para negarse a firmar el Tratado de Paz. Entre otros señala la negativa del Consejo Supremo para insertar las reservas propuestas por su país al discutirse los cláusulas referentes a la transferencia al Japón de los derechos alemanes de las provincias del Shang Tung, reservas que hubieran permitido a China pedir en lo futuro un nuevo examen de la cuestión de Shang Tung.—Havas.

Organización del Consejo Supremo Interaliado

París, 15.—El Consejo Supremo concluyó el examen y aprobó las condiciones económicas que serán impuestas a Austria. Este Consejo se volverá por mutuo acuerdo en Supremo Consejo Interaliado donde cada una de las grandes potencias estará representada por dos delegados. «Le Temps» asegura que esta representación será la siguiente: por Francia Clemenceau y Pichón; Estados Unidos, Lansing y el Coronel House; Inglaterra, Balfour y Milner o en vez de este Bonar Law; Italia, Tittoni y Marconi; Japón, Makino y Chinda.

El representante italiano señor Tittoni y la nueva delegación de su país llegaron por la tarde. El día que se firmó la paz Poincaré recibió cordialísimos telegramas de los reyes de España y de Inglaterra, así como del Emperador del Japón. «Le Temps» informa que el único ejemplar del tratado de paz con sus firmas autógrafas fué llevado al ministerio de negocios extranjeros en el Quai d'Orsay, antes de ser depositado en los Archivos Nacionales. Lloyd George dejó París, dirigiéndose a Londres, ayer por la tarde. Von Haniel y treinta delegados alemanes partirán mañana de regreso a su patria.—Havas.

España y sus voluntarios de la Legión Extranjera

Madrid, 15.—Hoy se publicó un Real Decreto por el cual se autoriza la reintegración a la nacionalidad española de todos los españoles que pelearon bajo las banderas francesas, sirviendo tan distinguidamente en el Cuerpo de la Legión Extranjera.—Havas.

## Notas cortas

Dos sujetos de apellido Ramírez y Méndez se presentaron a la casa de una señorita Carranza y le vendieron como de oro algunos anillos en seis colonas cada uno. Resultó falsa la mercadería y fueron detenidos los culpables. Al ser registrados se les encontró en la bolsa una buena cantidad de alhajas pintadas con polvo dorado.

Con magníficos resultados han dado principio las clases de telegrafía inalámbrica, teórica y práctica, en el Colegio de Señoritas, bajo la dirección del profesor don J. Fidel Tristán.

Son muchas las personas que allí se instruyen, ajustándose al horario que ya se ha publicado. Se le presenta a nuestra juventud, una oportunidad para conocer y practicar a fondo, este ramo nuevo de la electricidad.

En esa profesión pueden llegar a ganarse la vida obteniendo un buen sueldo, ya en Centro América, o en los Estados Unidos.

En Cartago el conocido agricultor y ganadero don Carlos J. Peralta instaló en su finca un baño especial con la solución correspondiente para curar toda clase de parásitos del gando vacuno y caballar.

## SILUETAS TEATRALES

### Juanita Lasauca de Luque

Hasta su casa coquetona y tranquila, allá por el barrio de la Soledad, nos llevó Lalo, el cochero de mi amigo. Al reclamo del timbre acudió una doméstica quien nos hizo pasar al salón. Dió mi amigo su tarjeta y esperamos. La sala de los esposos Luque-Lasauca es como un boudoir coqueto de estrella del gran mundo; jarrones, platos chinoscos, estatuillas, terracottas, abanicos nipones, búcaros de flores, sobre una mesita de diseño caprichoso, un Album de recortes, y encima, una comedia de los Alvarez Quintero. Ojeamos el álbum: crónicas hechas en Barranquilla o Guatemala, en San Salvador, Panamá o Cartagena de Indias; profusión de retratos de Juanita en mil poses distintas; versos, muchos versos dedicados a la bella tiple por poetas colombianos, antillanos o de Centro América, ofrendas para su hermosura, para su talento artístico y para su gracia. Conversamos mi acompañante y yo: en Panamá ella fué la mimada del público; durante su temporada en Managua el Presidente Zelaya encargó todas las flores de los parques capitolinos para ella. De Bogotá no la querían dejar salir.... En esto, unos pasitos menudos nos hacen volver la cabeza.

—Juanita Lasauca de Luque, don Paco Hermida, dice nuestro amigo presentándonos.

—Vamos, cuánto gusto; siéntese, siéntense ustedes y perdonen esta sala: estamos aquí de paso.

Y seguimos. Al principio como en todas las presentaciones. Con la artista ha llegado su esposo don Adolfo Luque. Conversamos de teatro, naturalmente. Juanita es una tiple cómica de muy bien probados arrestos; empezó esta vida de las tablas por donde debe iniciarse, por el drama. Le encanta la declamación y de todos los géneros, prefiere la comedia. Sería una intérprete de los Alvarez Quintero. Nos la imaginamos haciendo de Isabel Lozano en 'Amores y Amoríos.'

Y era a su borde asomada una rosa inmaculada de un rosaí....

Nos la imaginamos en esto porque a la artista la vuelven loca las flores, y de

las flores, las rosas de Malvaloca y los claveles del Carmen.

Mientras conversa con nosotros, dos perrillos, los favoritos, no la dejan, buscando un halago de sus manos cariciosas: recordamos algunas poses de Paquita Escribano con su gran perro terranova, nos acordamos de la Xirgu con sus conejitos o de las palomas de Lulú Vidal. Juanita se inició con la estrella del teatro Rosita Fuentes tan conocida y mimada de los públicos de América y España; ha trabajado con del Diestro, Barrajón y Juanita Luque. Prefiere las obras del género grande; además La Traperera, Dios Grande, Pícaros Celos. Ha recorrido toda la escala teatral: drama, comedia, obras del género grande, opereta y género chico.

—He tenido suerte, nos dice, mucha suerte....

Y talento, pensamos nosotros.

Está contenta en Costa Rica donde vive hace quince años; sabe que nuestro público la quiere y aprecia su esfuerzo artístico. Es la primer figura de la compañía que actúa en el Trébol.

—Díganos, Juanita, está contenta con el personal de la compañía?

—Sí... sí... contenta; son buenos chicos.

Hablamos de teatralerías unos minutos más; don Adolfo Luque es hombre muy versado en estas cosas y su señora muy gentil y generosa. Nos despedimos: con galantería; nos acompañan los esposos artistas y no nos dejan sino en el dintel de su puerta, donde nos dicen otra vez adiós, afables. Mientras el coche rueda calle arriba mi amigo me enseña unas líneas escritas en el «Diario de Costa Rica» en que algún repórter se refiere a Juanita Lasauca: pueden ser muy divertidas, con mucha risueña mala intención; pero no para ser dirigidas a una señora, porque como dice el refrán caballeresco, a una mujer no se le pega ni con una flor. Y conste que Juanita delira por las flores.

Lalo fuetea los caballos, el coche rueda más aprisa.

PACO HERMIDA

TRIBUNA LIBRE

## De una vez por todas

«El Viajero», libelo que se publica en Puntarenas, se viene contra mí del modo más grosero. No me explico esta actitud. Mi labor, durante nueve años y medio que llevo de trabajar en el país, es de todos conocida.

Habiendo podido formar un capital que me permitiera vivir desahogado, mi vida ha sido de sacrificio.

¿Quién sino yo ha publicado en Costa Rica una revista de cultura como «Renovación»?

¿Quién sino yo ha dedicado su tiempo y su cariño en una obra de cultura como «Eos»?

¿Quién sino yo ha perdido en Costa Rica sus fuerzas realizando una obra como las «Ediciones Minúsculas», «Lecturas», «La Linterna» y los cuadernos de «Renovación» (segunda época)?

Me tildan de anarquista.

Si es un delito ser anarquista por educar al pueblo combatiendo los prejuicios sociales, sacrificarse por el bien de todos, perder la vida por la humanidad, dentro del trabajo, soy anarquista.

¡Soy anarquista y me complazco en serlo!

Mientras tenga un aliento de vida, mi labor será para hacer evolucionar el pensamiento humano.

Lo digo con la frente muy alta.

RICARDO FALCÓ M.

## Personales

—Para Orotina salió hoy don José Astúa Aguilar.

—Para Bocas del Toro sale proxima-mente la señorita Emilia Boza.

—De San Mateo llegaron los comerciantes don Raimundo González y don Lirión Valverde.

—A Puntarenas regresó don Manuel Roldán.

—Procedente de Alajuela estuvo en esta ciudad el Licenciado don José Vargas Porras.

—Regresó a San Ramón don Marco Tulio Jiménez.

—Ha continuado bastante delicada de salud doña Elvira v. de Campabadal.

—De Puntarenas llegó don Alejandro Garrido.

—Para Colombia parte don Enrique Araujo.

—De San Pedro de Poás llegó don Timoleón Galindo.

—Don Cesáreo García llegó procedente de la finca «La Esperanza».

—Para Estados Unidos sale don Fernando Mora Castillo.

—Completamente restablecida de su dolencia la señorita Angelina Castro.

—De Santa María de Dota regresó don Samuel Jiménez.

—Llegó de Orotina don Luis del Cueto.

—Para Limón sale hoy don Rogelio Mora.

—Presbítero Clodoveo Hidalgo salió para Sabanilla de Alajuela.

—En Juan Viñas se encuentra delicada de salud la señora esposa de don José Fernández.

## AGRADECIMIENTO

Juan Samuda P., María Elena Roys de Samuda, May Givendolyne y Lucía, Carlos, Próspero y demás familia, con motivo de la desgracia ocurrida el 13 de junio último, demuestra por este medio sus más sinceros agradecimientos a todas aquellas personas que se han servido manifestarles en diferentes maneras, ya por escrito o personalmente, durante este tiempo.

## Cámara de Diputados General de División - Los Coroneles Sandoval y Sáenz a Generales

A las tres y media de la tarde se abrió la sesión.

Presidencia del doctor Sáenz; Secretarios, Briceño y Esquivel.

Fonseca.—Hago moción para que, desde mañana, se celebren dos sesiones al día; una de nueve a once de la mañana y otra de tres a cinco de la tarde, ya que hay tantos asuntos por despachar y son pocos los días que faltan para clausurar. Al mismo tiempo suplico a la Mesa excite a los señores diputados para que concurren con exactitud a las sesiones.

Presidente.—Así se hará.

Briceño.—Creo que no da resultado; la Mesa lo ha hecho en distintas ocasiones, pero nada se ha conseguido.

A propósito, ya que se trata de implantar un nuevo Reglamento, podemos agregar un artículo que ordene que, en cada acta de sesión se haga constar qué diputados asistieron, cuales llegaron tarde y los motivos consiguientes.

La moción del diputado Fonseca, fué aprobada.

Habrán pues, dos sesiones diarias.

Se dió lectura al proyecto de ley que confiere el grado de General de Brigada, a los Coroneles don Samuel Santos Ugarte, don Fernando Cabezas y don Carlos H. Préstinary.

Briceño.—El Presidente de la Cámara nos expuso ayer el deseo de incluir en el proyecto el nombre del General de Brigada don Joaquín Tinoco, para que se le confiera el grado de General de División. Acojo la idea, y hago moción en ese sentido.

Además, hay otra persona que no debemos olvidar. Se trata del Coronel Efectivo don Andrés Sáenz Sandoval. Hago moción también, para que en el mismo proyecto se incluya su nombre concediéndosele el grado de General de Brigada, y así mismo se dispensen los trámites al proyecto y se le de primer debate.

Gil Mayorga.—Ya que estamos dando este paso, no debemos omitir el nombre del Coronel don Manuel Sandoval Granados, para darle el grado de General de Brigada. Hago moción en ese sentido.

Briceño.—Acojo la moción del señor Gil.

Presidente.—Se votarán primero las mociones de inclusión, por separado; luego la de dispensa de trámites.

Para conceder el grado de General de División al General don Joaquín Tinoco: por unanimidad.

Para conceder el grado de General de Brigada al Coronel don Andrés Sáenz Sandoval: se aprobó.

Para conceder el grado de General de Brigada al Coronel don Manuel Sandoval Granados: se aprobó.

Fué aprobada también la dispensa de trámites al proyecto, y se puso éste en primer debate.

Pasó a comisión un proyecto para otorgar el Coronelato a varias personas.

Las solicitudes de pensión hechas por las señoras Rosaura Pacheco y Magdalena Alvarez Murillo, pasaron a comisión.

Ugalde Pérez.—Hago moción para que se altere la orden del día y se ponga a discusión los proyectos de ley que donan los baldíos llamados Astúa Pirie, a las personas que prestan servicio al Gobierno, y el de reformas a la Constitución.

Aprobada la moción.

Pasó a estudio de la comisión respectiva el

proyecto de ley que ordena el uso de las llantas anchas en los vehículos.

Aprobado en tercer debate el proyecto de reformas a la Constitución.

Discusión en detalle.

Molina.—El proyecto es largo y hay que aprovechar el tiempo; hago moción para que la discusión en detalle sea en globo.

Aprobada, y el proyecto en detalle. Se emitirá el decreto respectivo.

Briceño.—La moción del diputado Fonseca para celebrar sesión mañana, fué acogida por todos; pero es el caso que muchos de los representantes me han manifestado que mañana parten con distintos rumbos. En consecuencia, no habrá ya las dos sesiones por día, se darán principio del lunes en adelante.

Discusión en detalle del proyecto de ley que premia a las personas que prestan servicio militar, donándoles lotes de la reserva Astúa-Pirie.

Fonseca.—Hago moción para que la sesión se prolongue hasta que sea agotada la orden del día.

Desechada.

Siendo avanzada la hora, se levantó la sesión. Quedó sin terminar la discusión en detalle del proyecto anterior.

## Anúnciese en EL NOTICIERO

### La función de mañana en el Nacional

Mañana en la noche, nuestro gran teatro estará de gala con motivo de una gran función de arte en que tomarán parte distinguidos artistas nacionales, correspondiendo la parte principal a los señores don Agustín Roig y don Guillermo Aguilar Machado.

Comenzará el acto a las 8 y 30 p. m.

Prestarán su valioso concurso el notable violinista don Longino Soto, el tenor don Roberto Azuola, don Francisco Peralta y don Jorge Aguilar.

Circula el siguiente programa:

«Primera parte: Souvenir de Moscow, por Wienawski. Solo de violín, por el señor don Longino Soto G., acompañado al piano por el señor don Agustín Roig.

Trio en A mayor, por Beethoven. Para violín, violoncello y piano, por los señores Francisco Peralta, Jorge Aguilar y Guillermo Aguilar.

Danza Macabra, por Saint-Saenz. Para dos pianos.

Segunda parte: (Sobre un tema de Beethoven), Saint-Saens, para dos pianos.

Romanza (para tenor), por don Roberto Azuola.

Concierto para violín y piano, por Mendelssohn. a) Allegro appassionato, b) Andante, c) Allegro molto vivace. Por los señores don Longino Soto G. y don Agustín Roig.

Tercera parte: Andante Scherzettino, por Chaminade. Para dos pianos.

Romanza (para tenor), por don Roberto Azuola.

Concierto en A menor, por Grieg. a) Allegro moderato, b) Adagio, c) Allegro moderato y Presto final, para dos pianos.

Nota.—Se ruega no entrar ni salir de la sala de espectáculos durante la ejecución de cualquiera de los números del programa».

## El fuerte temblor de anteayer en el Guanacaste

Según telegramas recibidos en ésta, anteayer a las nueve y cuarenta minutos de la mañana se registró en el Guanacaste, un violento temblor que llevó algún desasosiego a los moradores de aquella zona.

Los sísmógrafos del Observatorio Nacional registraron el sismo a las nueve y cincuenta, dos minutos después, lo que podría hacer pensar—salvo una diferencia en los relojes—cosa muy probable, que el epicentro del movimiento se haya al Norte del país.

El hecho de que el temblor fuera más violento en el Guanacaste, lleva a la conclusión de que en efecto hay que buscar las causas lejos de la capital.

Talvez ese sacudimiento haya tenido grandes proporciones en Nicaragua, en El Salvador y en Guatemala, y en este caso revestiría los caracteres de un verdadero terremoto.

Leemos en los canjes que tanto en Guatemala como en El Salvador, la naturaleza sigue empeñada en destruir la obra de los hombres.

En Nicaragua es constante la actividad de los volcanes llamados Momotombo, Ometepe y Santiago; este último hace dos meses amenazaba los pueblos cercanos hacia a la costa.

En el Guanacaste, como es natural, creyeron que en el interior había ocurrido algo grave.

Ya se ha hecho saber que aquí no pasa nada de anormal.

A pesar de todas estas consideraciones, no faltará quienes echen la culpa al Irazú, que sigue arrojando densas columnas de humo, aventando cenizas y rugiendo de un modo cavernoso.

## Revista de Prensa

«El Renacimiento» editorializa acerca de las riñas de menores.

Trae la revista de canjes acostumbrada.

Circulan los programas para la fiesta del 2 de agosto.

Tiene los siguientes precios de Mercado en la antigua metrópoli: Plátanos a 70 y 75 céntimos; papas a 25 colones saco; banenos a @ 1.25 racimo; maíz a 90 colones fanega; trijeola a 165 colones fanega; sal a 15 colones saco; manteca de 160 a 180 colones quintal; dulce: primera a 90 céntimos el atado, segunda a 75; arroz a 48 colones quintal; queso a 60 colones; café molido bueno a 1.25 libra y adulterado a 0.50; mantequilla a 1.65; huevps a 30 cts.; asúcar a 30 cts.; Leña a 8 colones.

«Lecturas» trae el siguiente sumario:

Castelar (fotografía) u una apreciación de Rubén Darío; Párrafos selectos de Castelar; Notas de la semana; Regla y excepción en la educación y Respeto filial por Peromina; El talento, por Francisco Pi y Arsuaga; El arte, por Anselmo Lorenzo; Curiosidades de Costa Rica, por M. Gámez Monge; 14 de Julio, fotografía; Fechas clásicas, por Benjamín Itaspes; El Museo Nacional de Costa Rica, por Rubén Darío; El hijo del camino; Cuento semanal, por Jacinto Octavio Picón; Historia, por Leopoldo Lugones; Lid, por Rafael Alberto Arrieta; Germania, por Alfredo Gómez Jaime; Qué dulce melancolía, por Juan R. Jiménez; Pensamientos, por Hugo y Smiles; Para las damas, por Clara de Arci; Selecciones, por Pierre Louys; Anocheciendo por Nerto; El Tratado de Paz, por Gestor; Fábula de Lafontaine, por V. Lafosse; Igualdad, por Alberto Masferrer; Bibliografía.

## Fiesta religiosa

Las asociaciones de San Vicente de Paúl establecidas en San Rafael de Oreamuno en pro de los pobres, informan que a medida y en proporción al aumento que ha habido en este año vicentino, de junio a julio, de las públicas necesidades y de los pobres, también hubo aumento de ingresos para impartir socorros y remediar, aunque modestamente, a unos 25 pobres entre ambos sexos cada semana y dar un auxilio a las familias cuando alguno fallece.

A los protectores de tan benéfica institución y de los devotos del Gran Patrono de la Caridad, invitan a las fiestas religiosas y solemnes cultos que para San Vicente se celebrarán mañana y pasado mañana, en acción de gracias por los beneficios recibidos.

Firman: el Sr. Cura Castillo, los Presidentes: Joaquín Martínez y Rafaela Quirós; los Tesoreros: Luis Ramírez e Inés Martínez, y los Secretarios: Ernesto Ramírez y Agustina Carpio.

## Murió la Sra. Jimeno de Fláquer

En Buenos Aires, acaba de morir doña Concepción Jimeno de Fláquer, conferencista que estuvo hace cinco años en Costa Rica.

Dedicó la mayor parte de su pensamiento a crear una enciclopedia feminista, pero de un feminismo moderado, tendiente a la espiritualización de la mujer, como preparación para sus transformaciones futuras.

En propaganda de esa índole recorrió la América. Nueve volúmenes suyos orientan a tal fin.

Era nativa de Aragón, España.

Sábado 19 de Julio

TEATROS

Domingo 20 de Julio

TREBOL

Gran atracción a precios populares! La encantadora película

Silencio y Oscuridad

Colosal éxito de la bella artista Clara Kimball Young  
y el documento histórico

LA RENDICION DE LA ESCUADRA ALEMANA

Ojo a los precios: Lu<sup>2</sup>eta o Butaca @ 0.50

MODERNO

MATINEE:  
El bello drama Los Enemigos del Alma

Noche: Grandioso Estreno de la espléndida comedia,  
interpretada por Carmel Myers, titulada:

La Mujer del Crimen

y la film histórica EL HUNDIMIENTO DEL LUSITANIA

## De la vida literaria

Reaparecerá «La Semana» bajo la dirección de Arturo García Solano. Halagadora promesa es ésta para el público lector que pudo apreciar la labor del poeta cuando dirigía «Pandemonium», a cuyas manos llegó en estado agónico y la devolvió vigorosa y remozada al contacto de su espíritu dilecto. García Solano está otra vez en ocasión de resucitar un muerto, y lo hará porque conocemos su actividad y su entusiasmo en estas cosas.

## Fechorías de los cacos

Han seguido los cacos empeñados en la tarea de desvalijar al prójimo.

He aquí unos detalles de sus últimas fechorías:

Aristides Ramírez le hurtó seis bombillas de luz eléctrica a don Juan Guillermo Zamora.

José Lombardo diez arrobas de salchichón a Teófilo Vargas.

El «rata» está fichado en la Investigación.

Varios menores las pesas de la romana, unos cuchillos, tijeras, etc. a Bienvenido Ortiz.

Tomaron esos objetos del establecimiento «La Lluvia de Oro».

Arturo Cabezas cinco cortes de zapatos, tres camisas, dos pantalones y un corte de vestido de mujer a Carlos Quesada.

Enseguida lo dió todo por seis colones.

José Vindas dejó hasta sin frazada a José Rodríguez.

## Fueron destruidos los tranvías de San Salvador

En la capital de El Salvador hubo una huelga de estudiantes de medicina.

Tienen por costumbre estos estudiantes solicitar pases a la compañía tranviaria para ir a practicar operaciones al Hospital Rosales.

La compañía, por razones económicas, canceló dichos pases, y ahí se produjo la efervescencia.

A los estudiantes de medicina se unieron otros grupos y los carros del tranvía fueron asaltados y destruidos.

La policía se vió en el caso de intervenir para restablecer el orden.

Las pérdidas de la empresa tranviaria son casi totales. Los estudiantes la liquidaron.

## El baile de esta noche

Se efectuará un baile en la casa contigua al Edificio Metálico, donde se encuentra actualmente el Salón de Patines, hoy a las siete y treinta de la noche.

Han aceptado el cargo de recibidoras doña Arcelia de Valladares y doña Carmen de Castro.

Comisionados del baile: Don Teodorico Alvarado, don Enrique Balma y don Marcial Arce.

### PROGRAMA

Primera Parte: 1 Despedida, vals; 2 Lola, one step; 3 Elisabeth, pasillo; 4 Industan, fox-trot; 5 Hora Suprema, vals; 6 Orelis, One step; 7 Mi Pasillo, pasillo; 8 Sonrisas, fox-trot.

Segunda Parte: 9 Riverside Bells, vals; 10 La Plegaria, one step; 11 Noche de Luna, pasillo; 12 Byhech, fox-trot; 13 Languidez, vals; 14 La Parada de Policía, one step; 15 Hortensia, pasillo; 16 Frozen Bill, rag-time.

## Ratificación

### El fenómeno de Río Segundo

Nuestro Corresponsal, nos dice:

«En el diario católico de esa ciudad, aparece un suelto en el cual se rectifica la noticia, dada por mí, de que en Río Segundo nació un niño fenómeno, con dos cabezas y un ojo en la frente.

La rectificación dice que lo que hubo de nuestra parte, fué mala interpretación del suceso. Eso no es así. Lo dicho por mí es la verdad. La persona que llevó la noticia en que se desmiente la mía, recibió cinco colones por su trabajo.

Todo porque, a los interesados no les agradó la divulgación del hecho, pues les ha traído las consiguientes molestias».

## El señor Juez Escolar

El Ejecutivo acordó ayer investir con el carácter de Agente Principal de Policía, al Juez Escolar de este Cantón Central, Licenciado don José Luján Mata.

De este modo se hará el juzgamiento de faltas en materia de educación común.

Con esa facultad concedida al señor Juez, se podrá en lo sucesivo dar un trámite rápido a los negocios de la índole dicha, hacer efectiva la compulsión escolar y el cobro de multas a los padres de familia.

## Novarsenobenzol «BILLON»

en series completas y ampollitas sueltas acaba de recibir el

Depósito de sueros y oxígeno del Lic. J. A. Gurdian

200 varas al sur del Banco de Costa Rica, esquina opuesta al Teatro Actualidades

## Necrológicas

En San Mateo dejó de existir, después de larga y penosa dolencia, doña Josefa Gutiérrez Mora.

Los funerales y entierro fueron muy concurridos.

El Corresponsal trasmite su pésame por la irreparable desgracia al afligido esposo don Venero Mora, y a sus hijos Enrique, Jesús y Consuelo.

En la misma localidad falleció el menor Aurelio Antonini, de siete años.

Les hacemos presente nuestra condolencia a sus padres y hermanitos.

A la edad de 40 años, falleció en esta capital don Jonás García, honrado e inteligente trabajador.

Nuestro pésame a la familia.

## Junta general de la Unión Española

Han circulado invitaciones para concurrir a la Junta general ordinaria, que se celebrará mañana 20 del corriente a las dos de la tarde, en el local de la Sociedad «Unión Española».

Se tratará de los puntos siguientes:

Lectura del acta de la Junta anterior. Labor administrativa de la Directiva durante el semestre. Elección de tercer Vocal propietario y primer suplente. Asuntos generales.

Firman la invitación los Sres. José Cruixent, Presidente y A. del Barco, Secretario.

Las representaciones de los socios residentes fuera de la capital, las recibirá la Secretaria el día de la reunión, de 1 a 2 p. m.

## Fiesta social en Alajuela

El espíritu de la juventud alajuelense, nunca desmentido, cuando se proponen hacer gala de su cultura, en las fiestas sociales que muy a menudo tienen efecto en aquella ciudad, quedó una vez más confirmada con la organización de unas «melcochas danzantes» obsequiadas por un grupo de bellas damitas y galantes jóvenes a las distinguidas y apreciables damas doña María A. de Mata y doña Matilde de Mendiola de Arguello de Vars, el miércoles 16 del corriente en la elegante residencia de Mr. J. J. Martínez en medio de la placidez de una hermosa tarde de verano y las notas arrancadas a sus distintos instrumentos por los incomparables Ronulfo Arroyo, Octavio Porrás y Joaquín Araya.

Entre los asistentes había un gran número de caballeros y las matronas doña María Alfaro de Mata, doña Matilde de Mendiola de Arguello de Vars, doña Nelly de Martínez, doña Alma, v. de Gillis, doña Victoria de Padilla, doña Rosa de Chavarría, doña América de Amador, doña Olga de Núñez, doña Isabel de Soto, doña Matilde de Osmá y las señoritas Petty Arguello, Irene y Margarita Bolaños, María Luisa Rodríguez, Julia Jirado, Otilia Arroyo, Fidelina y Adriana Pórras, Clemencia Fernández, Felicidad y Berta Cordero, Marta Fernández, Angela Ruiz, Eloina Sánchez, Esperanza Núñez, Teodora y Luisa Castaing, Teodora Padilla, Donatila Soto, Elia Murillo, Berta Solera R. y Berta Solera S., Marieta Rimola, Marta Solera, Elia Fernández, Clara y Sofía Quesada, Felicidad Porrás, Elisa Chavarría, Clemencia Padilla, Lila y Adriana Solera, Teresa y Lidia Lizano, Odilia Arias y María Teresa Miranda.

Este conjunto de bellas señoritas y complacientes señoras y las mil atenciones prodigadas por parte de las obsequiadas a la selecta concurrencia, y el derroche de riquísimas melcochas, helados, tosteles y refrescos, hicieron que las horas pasaran inadvertidas hasta muy tarde de la noche.

EL CRONISTA

## El peligro de las melcochas

Con motivo de ciertas observaciones que se nos han hecho, escribimos las siguientes líneas:

¿No podría el señor Intendente recabar la opinión del Jefe de Sanidad, y someter a examen del Laboratorio del Hospital (subvencionado por la Municipalidad), cierta clase de melcochas, en cuya elaboración entra la parafina?

Nos aseguran que la parafina se usa en cantidades más o menos grandes, por varias fábricas establecidas en esta capital.

Convendría, desde luego, establecer su condición de perjudicial o inofensiva para prohibirla o permitirarla.

También le recomendamos excitar al señor Inspector de Alimentos, para que visite con asiduidad las referidas fábricas e inspeccione las sustancias que en ellas se usan, pues a veces se presentan casos de uso de grasas (manteca) en mal estado, etc.

Al escribir esto, solamente nos guía el interés público.

## Nuevamente ha sido reforzado el puente de la Barranca

Estos días de veranillo los ha aprovechado la Empresa del Ferrocarril del Pacífico en reforzar nuevamente el puente de la Barranca.

Con instrucciones superiores el Ingeniero de la Empresa don Luis Fournier, pasó la semana dándole solidez a la obra y acarreando materiales para llevar a cabo la reconstrucción del puente inmediatamente que el río lo arrastre.

Han pasado días muy críticos y sin embargo la obra resiste a los embates de las grandes corrientes.

En otros años, por esta época, el tráfico ha estado interrumpido.

—Estoy en condiciones—nos dijo el señor Fournier—de rehacer tres tramos por día del puente; es decir, que si como el año pasado cayeran 18 tramos, en seis días estarían reparados los daños. La pala de vapor que se compró en Panamá es un auxiliar eficazísimo y yo tengo confianza en la habilidad de mis operarios.

Se tiene como probable la caída del puente, pero eso pasará si se desatan fuertes lluvias en los últimos meses de invierno.

En la Roca han ocurrido algunos lavados, pero las cuadrillas reparan con prontitud los desperfectos y la vía sigue expedita. Si anteayer hubo por la causa apuntada un retraso de media hora, que no es de importancia.

¡¡Gran Baratillo de Medias para hombre!!

Por un insignificante defecto de la fábrica, se venden en vez de ₡ 2.50 el par, al ínfimo precio de 50 céntimos el par, y a ₡ 5.50 la docena de pares.

Visitenos antes que se terminen y se convencerá usted de la verdadera GANGA. Al lado del Palacio de Justicia.

AARON ASCH

## Ecos del 14 de julio de 1919

En el interesante artículo del Honorable Mr. Paul Serre, Cónsul General de Francia y que ayer tuvimos la honra de insertar, por un descuido que lamentamos en el párrafo sexto faltan las palabras «de bosques». El párrafo debe decir: «Seiscientos mil hectáreas de bosques» han sido destruidas y 145 refinerías de azúcar, de las 213 que existían, se encuentran actualmente arruinadas».

Presentamos nuestras excusas al Sr. Serre y nos repetimos a sus órdenes.

## Desgracia en las Minas de Abangarez

El joven Carlos M. Acuña, hijo de don Teodomiro Acuña, fué arrollado por una barra trasmisora en las Minas de Abangarez.

Un mal paso le hizo caer. Todo se se debió a la fatalidad.

Sufrió el joven Acuña la fractura de ambos pies y de un brazo.

El Médico del Pueblo estaba ausente y hasta el siguiente día fué operado por el doctor Borbón.

Hubo que amputarle una pierna. Sentimos profundamente la desgracia.

Dolorosas, y muy dolorosas son estas ciegas acometidas del destino.

A los padres del joven Acuña les hacemos presente nuestra condolencia por el fatal suceso.

## El cambio sufre una baja considerable

Después de algunos días de permanecer el cambio al tipo de 461, como lo hemos estado anotando, se inició ayer una baja considerable.

Cinco puntos fué la baja que sufrió. Las operaciones se hicieron al 456 y las transacciones del Bolsín variaron entre el 456 al 458.

Los tenedores de letras, de esos que hacen su negocio en la calle, demostraron actividad para salir de ellas, en la creencia de que el cambio continuará en descenso, lo que les haría perder bastante.

## Trabajo para los ebanistas

Un importante propietario de una fábrica de muebles de Panamá, ha comisionado al caballero don Manuel Escorriola, para que consiga en esta capital buenos ebanistas, que estén dispuestos a marchar a Panamá, a ocuparse en dicha fábrica.

La ocasión, pues, es magnífica, para aquellos que quieran buscar nuevos horizontes en la vecina República del Sur. Se ofrece pagar buenos salarios en oro.

El señor Escorriola ha hecho las gestiones del caso, y el 27 del corriente, saldrá para dicho país el primer grupo de ebanistas, que ha sido contratados para dicha fábrica.

## TEATRO AMÉRICA El Coliseo de Moda

Sábado 19 de Julio de 1919

La Empresa del América, accediendo a reiteradas súplicas, presentará la bellísima obra de Arte Italiano, titulada:

## Los Dos Sargentos

Gran creación del notable artista ALBERTO CAPOZZI

Para Mañana, DOMINGO

Dos Grandes Atracciones!! :: Dos Colosales Estrenos!!

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNO

## Avisos Económicos

### AVISO

a los Bancos y al público de no cambiar los cheques N° 167.016 del Banco de Costa Rica; el N° 76.572 del Banco Internacional, y del Royal, el N° 77.910. Estos se me extraviaron viniendo de Heredia a San José por la carretera.

Se dará una GRATIFICACION a quien los presente en esta oficina. 7ª Avenida Este, N° 42, Imprenta Falcó y Borrásé, San José, C. R.

SE ME HA PERDIDO un libro que en varias páginas, tiene mi nombre. El que me lo presente, recibirá una gratificación pecuniaria y obligará energicamente mi agradecimiento.—ZENON CASTRO R.—3 v d.

CLASIFICADOR.—Se compra uno para pergamino, en perfecto buen estado. Puede dirigirse al apartado N.º 825 indicando previo y nombre del fabricante. 4 v. alt.

SE VENDE un establecimiento de cafetería, porque su propietario se ausenta del país. Informes en esta administración.

SI UD. NECESITA aguarrás, barniz aceite linaza cocido, de la mejor calidad por mayor o al menudeo, no olvide visitar esta casa donde encontrará estos artículos a precios que no admiten competencia.—AARON ASCH al lado del Palacio de Justicia.

VENDO una caldera con motor de cuatro caballos de fuerza.—CARLOS JIMÉNEZ R.

LLAVERO PERDIDO: SE da una GRATIFICACION a quien presente un llavero con varias llaves perdidas en la calle central entre la Magnolia y la Geisha

Entréguese en la Bomba.—C. COCIO

## Vendo

UNA CASA pequeña, en buenas condiciones para el pago. Tienda «La Carmencita» en el Mercado. JAIME VARGAS C.

## El personal docente de las escuelas de Cartago

Continúa

### ESCUELA DE PÁRVULOS

Director, don Juan L. Madriz; maestras ordinarias: señoritas Enriqueta Pacheco, Clemencia Robles, Odilia Pacheco, Lidia Mata y María Guier. Maestra especial de religión, Srta. Adelia Robles.

### ESCUELA DE PÁRVULAS

Directora, señora Nicolasa de Quesada; maestras ordinarias: Sras. Lucía A. de Solano y Clementina P. de Brenes, Srtas. Zelmira Marín, Celia Robles y Carmen Patiño; maestras especiales: de Costura, Srtas. Hortensia Jiménez y Dolores Arribas C.; Portera: Zoila Campos.

### ESCUELA DE LOS ANGELES

Director, don Jesús Robles M.; maestras ordinarias: Sras. María Luisa de Cortés y Austelina B. de Arias, Srtas. Socorro Gamboa, Cristina Gamboa, María Isabel Arias y Clara Arias; maestros especiales: de Religión, Srta. Helia Robles; de Costura, Sra. Herminia Pacheco de Jurado; portero, Enrique Arrieta.

### ESCUELA DE SAN NICOLÁS

Director y maestro, don Daniel Pérez; maestras ordinarias: Sra. Adela J. de Marín y Srtas. Eva Peth y María L. Rodríguez,

### ESCUELA DE GUADALUPE

Directora y maestra, Sra. Ana A. de Jiménez; maestra ordinaria: Srta. Clemencia Calderón.

### ESCUELA DE CONCEPCIÓN (CARTAGO)

Director y maestro, don Juan José Ramírez; maestras ordinarias: Sra. Angélica O. de Molina y Srta. Clementina Quesada.

### ESCUELA DE HERVIDERO

Director y maestro, don Rafael A. Orozco; maestras ordinarias: Sra. Mariana G. de Marín y Srta. Antonieta Quesada.

### ESCUELA DE EL LLANO

Directora y maestra, Sra. Zoila de Arrieta.

### ESCUELA DE PARAISO

Director, don Eulogio Corrales, maestros ordinarios: don Vicente Blanchini y don Miguel Picado, Sra. Talía de Picado y Srtas. Margarita Ulloa, Ester Picado, Blanca Mgra, María Valenciano y Dolores Ulloa; maestras especiales: de Cocina, Sra. Elisa de González; de Costura, Sra. Dolores de Zapparoli.

### ESCUELA DE OROSI

Director interino, don Nicanor Huertas; maestra ordinaria: Sra. Trinidad P. de Picado.

### ESCUELA DE CACHI

Directora, Sra. Francisca Alvarado de Monge; maestro ordinario: don Alfredo Monge.

### ESCUELA DE BIRRICITO

Directora y maestra, Sra. Ana Jiménez de Mora.

### ESCUELA DE LA UNIÓN

Director, don Ramón Céspedes; maestros ordinarios: don Dagoberto Quirós, don Carlos Mora y don José Umaña, Sras. Clarisa de Monestel, Adela Rivas de Fonseca, Leticia Fonseca de Céspedes, y Oliva de Céspedes. Srtas. Ana María Céspedes y María Monestel; maestras especiales: de Costura, Sra. Balvina v. de Vargas; de Cocina, Sra. Matilde v. de Fonseca.

### ESCUELA DE SAN DIEGO

Directora y maestra, Sra. doña Rosa Ramírez de Vargas.

### ESCUELA DE SAN JUAN

Directora y maestra, Sra. Isabel S. de Barrantes.

### ESCUELA DE CONCEPCIÓN (LA UNIÓN)

Directora y maestra, Sra. Emelina S. de Bloise.

### ESCUELA DE TOROSI

Directora y maestra, Sra. Elvira C. de Moya.

### ESCUELA DE QUEBRADILLA

Directora y maestra, Srta. Elodia Moya.

### ESCUELA DE PATIO DE AGUA

Director y maestro, don Francisco Naranjo.

Siempre Selecta Orquesta

## Teatro VARIEDADES

Hoy Sábado-Final de la soberbia obra de éxito mundial

# El Coche No. 13

ULTIMAS PARTES: 10ª a 18ª

Precios Populares: Luneta o Butaca ₡ 0.50 - Galeria ₡ 0.15

Domingo 20: NUPCIAS BLANCAS, por Fabianne Fabreges

Pronto: La Orden Negra o Los Misterios de Myra

Pronto: Grandes Estrenos!

## Movimiento Diario

SABADO 19 DE JULIO DE 1919.

### SANTORAL

San Vicente de Paúl; San Simaco papa; Santos Arsenio y Feliz confesores.

### DIA HISTORICO

1783.—No satisfecha la bárbara crueldad de los conquistadores españoles con haber descuartizado vivo al noble y patriota descendiente de los Lucas, José Gabriel Tupac-Amaru, dos años después ejecutan a Diego Cristóbal Tupac-Amaru, en el Cuzco, que se había entregado sin resistencia el 27 de enero del año anterior; y su madre, Marcela Castro, por el crimen de ser, una madre, y el otro hermano, de aquel valiente mártir de la libertad de América. A Diego le fué arrancada la carne del pecho con tenazas hechas ascuas, y a Marcela le fué arrancada la lengua porque no había revelado conversaciones que, decían, haber oído! La ejecución se hizo en presencia de sus jueces, los mismos que habían sentenciado a José Gabriel, que lo eran Benito Matasimares y Gabriel Aviles y del Ferro, comandante de armas del Cuzco y más tarde virrey de Buenos Aires.

1821.—El congreso colombiano declara libres a los hijos que nacieran de esclavos.

1824.—Para el caso que desembarca en territorio mejicano, la asamblea, en 28 de abril de este año, había declarado fuera de la ley al ex-emperador de Méjico, don Agustín de Iturbide, que se hallaba entonces en Londres y que después fué preso al desembarcar en Veracruz (julio 16), lo manda a ejecutar, en virtud de esa misma declaración, en la plaza de la ciudad de Padilla. Iturbide muere tranquilo y pronunciando palabras de paz, sin que desmayase un instante su alma grande.

1866.—En esta fecha fué nombrado por cuatro años y con dotación anual de dos mil pesos, gobernador de Costa Rica, Perafán de Rivera.

1833.—Famosa proclama del Jefe de Nicaragua, don Dionisio Herrera,—después de sofocada la rebelión de Managua,—proclama en la que Herrera se refiere a unas medallas con la efigie de Fernando VII, que se encontraron entre los despojos de los vencidos.

1884.—Llega por primera vez a la ciudad de Guatemala una locomotora de ferrocarril, y se inaugura la línea el 15 de setiembre del mismo año, con asistencia de los presidentes de El Salvador y Honduras.

### HOTELES

### CONTINENTAL

Luis del Cueto, comerciante, Orotina, Marcial Quesada, militar, Liberia. María Madrigal, doméstica, Liberia. Guillermo Solano, militar, Liberia.

### WASHINGTON

Norman Clark, agricultor, Alajuela. Aná Clark, Alajuela. Jerome B. Clark y señora, agricultor, Alajuela. Joe Bryan, comerciante, Colón. R. L. Mc. Lean, banquero, Nueva York. B. C. Winson, comerciante, El Recreo. C. P. Brued y señora, ingeniero, Estados Unidos.

### FRANCES

Juan Alfaro, abogado, San Ramón. Mr. Dun y señora, La Gloria. E. H. Hampton, comerciante, Puntarenas. O. E. Hampton, comerciante, Puntarenas.

### MARITIMAS

Limón 9.—A las 5 a. zarpó con destino a Nueva Orleans via Bocas del Toro vapor americano «Parismina» 3102 toneladas, 34 tripulantes, cap. Stevenson. Pasajeros: G. H. Aiken, J. L. Westbroeck, George Ford, E. C. Jorgemson, R. D. Sexton, N. Milton, W. A. Garson, J. V. Greer, C. O. Neuroch, J. Odonell, F. Heaps, A. Munster, W. Farrest, L. M. Sullivan, A. E. Remy, W. Hodges, J. M. Herrera, señora y tres hijos, Jesús Fuster y señora, María de Ponce, Benjamin y Wenc. Fábrega, Humb Fello, Margarita Wood, Madge Finlason, Francisco Good señora y dos niños. Carga, 27 bultos cueros. Sin correspondencia. Despachado por la U. E. C. El Cap. de Pto. Juan E. Romagosa S.

## GRAN FABRICA DE MOSAICOS

de LESMES S. JIMENEZ

Grandes novedades en artículos de lujo como columnas, macetas para plantas, diferentes tamaños propias para altares, salas, salones, etc. etc.

Tinas para baño, lavatorios y muy pronto excusados, servicio completo de cloacas, mosaicos y pedrines, surtido inmenso. Háganos una visita y se convencerá de los adelantos de esta fábrica y el gran surtido que tenemos.

# LA MAGNOLIA

Tiene un esmerado servicio para fiestas a domicilio: matrimonios, natalicios, bautizos, etc.

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIO

## La pesca de tiburones

Hemos recibido la siguiente carta comercial que puede interesar a más de alguno de nuestros lectores. Dice así:

«Junio 30 de 1919 Nueva York.

Señor Redactor de EL NOTICIERO

San José de Costa Rica

Muy señor nuestro:

Quizás sea de mucho interés para los lectores de su periódico si usted publica la siguiente carta:

«Quiere usted cooperar con nosotros en encontrar alguna persona en su ciudad que desee cooperar con nosotros en desarrollar una nueva manera de pescar tiburones y otros pescados grandes, para usos industriales y por métodos e implementos modernos? El principio quizás será pequeño, pero puede desarrollarse una gran empresa.

Tan pronto como haya probabilidades de poder trabajar, tendremos mucho gusto en mandar alguna persona experta a enseñar la manera de coger y manejar el pescado y estamos gustosos en gastar todo lo que sea necesario para la instalación de una fábrica.

En caso que podamos cooperar con usted en el desarrollo de cualquiera otra industria, o que podamos serle de algún servicio tanto a usted, como a su país, tendremos mucho gusto en que nos lo notifiquen y estaremos listos para hacerlo en cualquier tiempo».

Sin más por el momento y esperando recibir sus gratas noticias al respecto, somos de usted,

Affmos. Attos. y S. S.,

F. C. LUTHI & COMPANY, INC.

## Dr. M. Valenzuela

### DENTISTA AMERICANO

OFICINA:

Frente al Parque Central, Contiguo a la Casa de Salud

HORAS: De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

Especialidad en calzas de oro por el sistema «Inlay», sin molestias para el paciente; coronas, puentes y dentaduras.

TRABAJO GARANTIZADO

## Barato! Barato!

### VENDEMOS

## PAPEL de Imprenta y para carniceros

### L. Vanni y Co.

Esquina diagonal a EL COMETA

Teléfono 788 - Apartado 999

### AVISO

He trasladado mi oficina a los bajos de la casa de don Miguel Borges, 50 varas al sur de la «Geisha».

En el mismo local y bajo la razón social «ACUÑA & BEDOUT», estableceremos negocios de COMISIONES Y REPRESENTACIONES EN GENERAL; COMPRA Y VENTA DE FINCAS; DAMOS Y RECIBIMOS DINERO EN-COMISION para colocarlo a interés; compramos y pagamos a los mejores precios; JOYAS VALIOSAS, con especialidad BRILLANTES, PERLAS Y ESMERALDAS y gracias para denunciar baldíos.

Basiléo Acuña.—Luis de Bedout

## LA CAMELIA

Teléfono No 172

## Aprovechen la oportunidad

Compro saldos de mercaderías pagando e mejor precio posible.

AARON ASCH

Al lado del Palacio de Justicia.

## El Porvenir

Gran Fáb. de Puros Finos de H. E. Rucavado y Cia.

La mejor en el país y la única que puede fabricar puros iguales a los extranjeros.—Paso de la Vaca, 300 varas al norte de la esquina noroeste del Mercado.

Imp. Falcó & Borrásé, San José